



Organización  
Panamericana  
de la Salud



Organización  
Mundial de la Salud  
OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

## **PALABRAS DE APERTURA DE LA DIRECTORA DE LA OPS/OMS, 21 DE ABRIL DE 2020**

Buenos días a todos y gracias por conectarse hoy a esta sesión informativa.

Hasta el 20 de abril, se han registrado 893.119 casos confirmados de COVID-19 y 42.686 personas han perdido la vida en nuestra Región. La pandemia continúa afectando a nuestra Región, y es fundamental que todos los países adopten activamente medidas preventivas, a la vez que se preparan para tener más casos, hospitalizaciones y muertes.

Esperamos que las medidas que se han puesto en marcha hasta ahora en muchos Estados Miembros sean suficientes para aplanar la curva de manera significativa.

Cada muerte por COVID-19 representa una vida que termina antes de tiempo, una familia en duelo y un potencial perdido para las personas de la Región de las Américas. Quiero manifestar mi solidaridad con las familias conmocionadas por estas pérdidas en este momento de crisis. Estamos con ustedes. Y estamos trabajando día y noche para contener esta pandemia en honor a sus seres queridos.

Estamos luchando contra un enemigo invisible, no solo porque el virus no se puede ver a simple vista, sino porque no tenemos tampoco una imagen completa de cómo la COVID-19 está afectando a nuestras sociedades.

Esto debe cambiar: necesitamos una visión más clara de dónde está circulando el virus y cuántas personas han sido infectadas para guiar nuestras acciones. Es importante acelerar y ampliar la realización de pruebas para rastrear la propagación de la COVID-19 en la Región.

Ampliar la realización de pruebas y descentralizarla nos ayudará a hacer un mejor seguimiento de las tendencias de la pandemia dentro de cada país, lo que ayuda a los gobiernos a introducir, reforzar o adaptar las medidas de salud pública, como el distanciamiento social.

Ampliar la realización de pruebas también permitirá que las autoridades de salud locales implementen y fortalezcan la localización de contactos para aislar rápidamente los casos sospechosos y romper la cadena de transmisión en las comunidades.

No sorprende que países como la República de Corea o Alemania, que han tenido un éxito notable en limitar el impacto de la COVID-19, hayan implementado la realización generalizada de pruebas y la localización de contactos de manera temprana en su respuesta.

Llamo a los países de nuestra Región a seguir su ejemplo y ampliar su capacidad de hacer pruebas. Cuando se combinan con otras medidas básicas de salud pública, las pruebas pueden ser una herramienta poderosa para manejar la pandemia y salvar vidas.

Antes de que se declarara la pandemia, muchos países de nuestra Región estaban preparados para hacer pruebas y detectar los casos de COVID-19. A fines de febrero, la OPS distribuyó los reactivos necesarios para las pruebas mediante PCR y brindó capacitación para su uso apropiado a más de 30 Estados Miembros. Las pruebas diagnósticas mediante PCR siguen siendo el método de referencia para diagnosticar los casos y aislarlos.

Estas pruebas mediante PCR son asequibles y sumamente precisas cuando las realiza personal bien capacitado en laboratorios de salud pública. La OPS continúa proporcionando material crítico para mantener esta capacidad de detección básica dentro de la red de laboratorios de salud pública de la Región.

Sin embargo, a medida que aumenta el número de casos, es cada vez más difícil para los países mantener esa capacidad. Y reconocemos plenamente que aumentar la capacidad de realizar pruebas de la COVID-19 es un desafío para muchos países de nuestra Región, lo que limita las medidas efectivas de salud pública y el acceso oportuno a la atención de salud.

Esto se debe en parte a la capacidad desigual de los sistemas de salud para procesar rápidamente un gran volumen de pruebas.

En un momento de crisis, muchos sistemas de salud de nuestra Región requieren un apoyo significativo para manejar la gran cantidad de casos sospechosos en sus zonas.

Otro desafío es que los fabricantes no están proporcionando suficientes pruebas tan rápido como lo necesitamos. Incluso las empresas más sofisticadas de nuestra Región se han visto obligadas a expandir exponencialmente sus cadenas de suministro y su capacidad de producción y distribución en tan solo un par de meses.

Ese nivel de ampliación de la producción no tiene precedentes. Sin embargo, estamos viendo signos alentadores de que el mercado está comenzando a ponerse al día. Pero igualmente importante es asegurarnos de que estas pruebas emergentes sean confiables y eficaces.

En estas circunstancias difíciles, ¿qué recomendamos a los países desde la OPS?

Primero, que expandan su capacidad del laboratorio. Los países deben expandir la realización de las pruebas de la COVID-19 utilizando toda la capacidad de los laboratorios públicos y privados a nivel nacional.

Segundo, que establezcan prioridades de acuerdo con la disponibilidad. Cuando existen limitaciones, debemos priorizar a los pacientes con síntomas, hacer seguimiento de sus contactos y dar seguimiento a aquellos que podrían tener la infección.

En tercer lugar, que garanticen que todos tengan acceso. Las pruebas deben ser gratuitas para los pacientes. Los precios altos crean un obstáculo entre el paciente y el tratamiento que necesita desesperadamente. Tenemos que ampliar el acceso para que todos los que necesitan una prueba puedan recibirla.

La OPS continuará trabajando con sus Estados Miembros para hacer realidad estas recomendaciones, aprovechando nuestros 118 años de alianzas en la Región.

Hasta ahora, la OPS ha proporcionado más de 500.000 pruebas mediante PCR a 34 países y territorios, y hemos trabajado con otros países para determinar y respaldar su capacidad.

Esta semana enviaremos 1,5 millones más de pruebas mediante PCR a toda la Región, seguidas de otros 3 millones la próxima semana, con el objetivo de fortalecer las redes de vigilancia de laboratorio en nuestros Estados Miembros.

Para abordar la escasez en el mercado, estamos trabajando con los principales fabricantes para que estas pruebas estén disponibles a través del Fondo Estratégico de la OPS. En la actualidad, 12 países están utilizando este mecanismo para comprar pruebas comerciales mediante PCR de calidad.

A medida que negociamos otras opciones, estamos considerando pruebas que se realizan tanto en plataformas abiertas como en las llamadas plataformas cerradas, de manera de maximizar la capacidad de pruebas de cada país.

Pero no todas las pruebas son iguales, y queremos ayudar a garantizar que los países adquieran productos confiables. La OPS está brindando orientación que ayudará a las autoridades regulatorias nacionales y a los Ministerios de Salud a tomar decisiones acertadas.

Nos gustaría pedir a los fabricantes que trabajen estrechamente con nosotros para garantizar un acceso equitativo a las nuevas pruebas de calidad, a medida que llegan al mercado, y que todos nuestros países puedan beneficiarse de las innovaciones.

El panorama está cambiando rápidamente y la OPS continuará ayudando a evaluar las nuevas pruebas a medida que estén disponibles. Nuestras plataformas y equipos de expertos están disponibles para todos los Estados Miembros como un recurso para guiarlos y apoyarlos.